

LE NEOLITHIQUE ANCIEN DANS L'EST DE LA FRANCE : ETAT DES RECHERCHES

ANDRÉ ET CHRISTIAN THEVENIN

Le Néolithique ancien est avant tout d'essence rubanée dans l'Est de la France, et tout particulièrement en Alsace, en Lorraine et dans le Nord de la Franche-Comté. C'est en effet, au milieu du Ve millénaire que ce courant atteint l'Alsace; il en serait de même pour la Lorraine, où ont été trouvés depuis peu des éléments céramiques du Rubané ancien. Cette colonisation s'est réalisée suivant plusieurs voies : le Bas-Rhin et Strasbourg à partir de la région du Neckar, le Haut-Rhin à partir de la région de Constance par le sud de la Forêt-Noire; quant à la Lorraine, elle est directement reliée à la région du Rhin-Main. Les problèmes de la néolithisation, passive ou active, peuvent être abordés grâce à quelques sites en abri ou en grotte comme Bavans et Gigot, dans le Doubs, comme Gonvillars en Haute-Saône, ou Oberlarg dans le Haut-Rhin. Ces sites montrent, soit une pénétration rubanée en profondeur sur le domaine français à partir du Haut-Rhin (pénétration encore plus manifeste avec la tombe Rubané ancien de Dijon et les habitats de la Marne, Larzicourt, etc...), soit une possible néolithisation ancienne active sur place? (Oberlarg, Gonvillars), soit une néolithisation plus tardive dans des secteurs plus accidentés (Gigot).

Depuis une dizaine d'années, la recherche en Alsace et en Lorraine sur le Néolithique ancien s'est orientée vers plusieurs axes de recherche : intensification de la prospection, surtout dans le Haut-Rhin, où on est passé de quelques sites à plus de quarante, dont certains très importants; mise en évidence d'une dynamique de peuplement différente suivant les périodes (travaux de Chr. Jeunesse); recherches spécifiques sur l'environnement botanique (analyses polliniques, étude des macrorestes, travaux de J. Heim, en particulier à Reichstett); affinement par l'étude de la céramique des phases évolutives du Rubané, tant dans le Bas-Rhin que dans le Haut-Rhin. Afin de bien mettre en évidence les aspects évolutifs de la céramique, une méthode particulière, dérivée des diagrammes à trois variables appliquée au lithique, a été mise en application (Chr. Thévenin) : elle permet de mieux visualiser les changements dans la typologie et la typométrie de la céramique.

Pour terminer, si rites et structures funéraires commencent également à être mieux connus, avec 140 sépultures pour l'Alsace, en revanche l'anthropologie piétine quelque peu.